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Pese a la incertidumbre que reinaba en el sector a inicios del mes de diciembre, 
desde el gremio destacaron los buenos números que dejaron las ventas previas al 
fin de semana de Navidad, pese a la persistencia de ciertos factores negativos como 
la venta ambulante y la alta congestión vial.
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Comercio establecido saca cuentas alegres 
tras término de temporada navideña

AUNQUE AFIRMAN QUE “PODRÍA HABER ESTADO MEJOR”

Aunque el fin de semana pasado, en que hubo elecciones, el comercio estuvo cerrado, el 
balance, aun así, es positivo. Ahora ya proyectan la temporada de verano.

CRISTIAN SILVA

Pese a la incertidumbre 
que había en el sector 
a inicios de diciembre, 

desde el gremio dieron a 
conocer que las ventas en 
el contexto de las fiestas 
de fin de año estuvieron 

buenas, pese a ciertos 
factores externos como los 

vendedores ambulantes o 
la congestión vial.

La Navidad ya pasó y el comercio ya 
comienza a hacer los balances antes 
de cerrar el año y dar formalmente el 
paso a la temporada de verano. Si bien, 
había cierta incertidumbre conside-
rando que el fin de semana previo a la 
festividad fueron las elecciones, y las 
grandes tiendas tuvieron que cerrar, 
a esto también se sumó el contexto 
económico nacional.

Aunque, pese a las adversidades que 
podrían haberse generado, al menos, 
desde el pasado lunes, fue posible 
observar una gran cantidad de perso-
nas en los distintos comercios, lo que 
se vio incrementado el pasado fin de 
semana con las compras navideñas 
de última hora.

En ese contexto, Carlos Orrego Torrico, 
presidente de la Cámara de Comercio 
de La Serena, indicó que “respecto 
al tema de los resultados, la verdad 
es que estuvimos con mucha incerti-
dumbre hasta el final. Durante estos 
dos o tres últimos días, la gente se 
fue paulatinamente volcando al centro 
de la ciudad y también prefiriendo 
los productos que tenemos como 
oferta”, explicó.

“La percepción es que a última hora, 
nuevamente, empezaron a preferir 
los centros y puedo decir que los re-
sultados han sido positivos. Durante 
estas jornadas se pudo ver también 
que prefieren los productos del casco 
histórico de La Serena. Junto con eso 
tuvimos dificultad con el tema de los 
estacionamientos principalmente y el 
flujo vehicular”, añadió.

En ese sentido, el dirigente gremial dio 
a conocer que no estuvieron exentos 
de complicaciones, pero el balance 

preliminar es positivo. “Esperamos 
que siga la próxima semana porque 
hay muchas empresas también que 
tienen productos de fiesta, así que 
es muy probable que tengamos un 
término de año más positivo y esperar 
de que el próximo vaya mejorando todo 
lo que tiene relación con el consumo”.

“ESTUVO BUENO, 
PERO PUDO ESTAR MEJOR”

Por su parte, Alexis Ramírez, presi-
dente de la Cámara de Comercio de 
Coquimbo, señaló que “las ventas no 
estuvieron mal, pero podrían haber 
estado mejor, porque finalmente 
vemos que la Pampilla Navideña para 
nosotros fue un mal menor, ya que 
entendemos que si no estuviera, todo 

el comercio ilegal o informal habría 
estado en el centro de la ciudad. 
Entonces lo que vemos es que falta 
voluntad de parte del municipio para 
generar atracciones hacia el centro de 
la ciudad y el comercio establecido”, 
aseveró. 

“Eso sí, igual tuvimos hartos ambu-
lantes en el centro pero el problema 
está en que es complejo combatirlos,  
entendiendo que todas las fuerzas 
municipales, tanto de seguridad como 
de Carabineros, en su gran porcentaje 
estuvieron concentrados en cubrir 
la Pampilla Navideña”, puntualizó 
Ramírez. 

Por tal motivo, afirmó, el centro 
quedó en desamparo, situación que 
se pudo corroborar cuando un guardia 
salió persiguiendo a un delincuente 

y quedó malherido. “La ambulancia 
se demoró casi 40 minutos en llegar, 
situación que se complica, ya que 
las fuerzas se dividen, pues no es 
una fecha fácil, y todos los recur-
sos se tienen que repartir en toda la 
comuna. Y si a esto le agregamos la 
Pampilla Navideña, se acentúa aún 
más”, aseguró el dirigente porteño.

En esa línea, sostuvo que esta última 
actividad, “atrae gente porque se en-
tiende que hay una gran cantidad de 
comercio donde las personas pueden 
ir solucionar el tema de la compra de 
sus regalos. Pero si a eso le adiciona-
mos que el municipio instala shows 
gratuitos para la gente, como un 
concierto de Américo, obviamente el 
público se va todo para allá”.

Al respecto, afirmó que como gre-
mio les habría gustado más voluntad 
municipal, en el sentido que hubiesen 
habido shows en el centro de la ciudad 
para atraer público hacia ese sector. 
“Consideramos que no es malo que 
la Pampilla Navideña esté, porque así 
hay una cantidad de comercio ilegal 
que se va hacia ese sector, pero es 
bueno que se repartan los recursos 
en el sentido de poder atraer público 
para que puedan aumentar las ven-
tas”, acotó. 

“Por ese motivo decía que no estuvo 
malo pero podría haber estado mejor. 
Pero esto depende de la voluntad que 
exista en la municipalidad”, recalcó 
Ramírez. 

Consultado por la situación de la 
tienda del futbolista Arturo Vidal en 
pleno centro de Coquimbo, señaló 
que “cada local tiene su propio pú-
blico. Ellos tuvieron su forma y su 
estructura de trabajo con perifoneo 
afuera del local invitando a la gente 
a comprar, pero es para las personas 
que frecuentan ese tipo de tienda, 
que es más deportiva o con marcas 
que se ven en el extranjero. Es un 
público más específico”. 

PROYECCIONES DE CARA 
AL VERANO

En cuanto a la temporada alta, 
Ramírez destacó que siempre es 
una oportunidad para que el rubro 
gastronómico y el turismo pueda 
repuntar, ya que también han llegado 
bastantes cruceros. Eso sí, afirmó 
que “la situación de nuestros vecinos 
argentinos tampoco ha sido buena 
(...), y si bien sabemos que puede 
ser un poco complejo, tenemos fe 
en que podemos cautivar un público 
nacional y pueda compensar la baja 
de los trasandinos”. 

CARLOS ORREGO
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE CO-
MERCIO DE LA SERENA

La verdad es que 
estuvimos con mucha 
incertidumbre hasta 
el final. Durante estos 
dos o tres últimos 
días, la gente se 
fue paulatinamente 
volcando al centro”

ALEXIS RAMÍREZ
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE CO-
MERCIO DE COQUIMBO

Las ventas no 
estuvieron mal, 
pero podrían haber 
estado mejor, porque 
finalmente vemos que 
la Pampilla Navideña 
para nosotros fue un 
mal menor”
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

A propósito del proceso constituyente, se ha 
señalado reiteradamente que su fracaso se debe 
a la imposibilidad de la clase política en Chile 
de llegar a un acuerdo en la materia. Ésta sería 
incapaz de arribar a un consenso constitucional, 
como en tantas otras cuestiones más. 

Este análisis, si bien tiene algo de verdad en 
varias dimensiones, es necesario revisarlo pre-
cisamente en el área constituyente. El proceso 
se abrió por un acuerdo alcanzado por todos 
los partidos políticos, con excepción del PC, en 
torno a lo que se llamó Acuerdo por la Paz y una 
Nueva Constitución en noviembre de 2019. En 
ese arreglo se estableció un mecanismo para 
crear una nueva constitución dando cabida a 
una amplia participación ciudadana. Además, 
estableció un sistema de paridad y de escaños 
reservados para los pueblos originarios. Toda 
una novedad en lo que respecta a creación de 
un texto constitucional en el país y el mundo.

Luego, una vez que se rechazó ampliamente 
la anterior propuesta, fueron nuevamente los 
partidos políticos los que diseñaron otro meca-
nismo para alcanzar una nueva constitución en 
lo que se llamó el “Acuerdo por Chile”. En ese 
pacto, no hay que olvidarlo, incluso participó 
la derecha, que hizo honor a un compromiso 
asumido antes del rechazo a la propuesta de la 
Convención Constitucional. Y en él se avanzó 
en materias sustantivas en la definición de 12 
principios o bordes constitucionales que debían 
estar presentes como punto de partida para la 
redacción del nuevo texto.

¿Qué falló entonces? Muchos fueron las 
razones pero, en esta dimensión, la causa 
no fueron los partidos políticos con mayoría 
parlamentaria. O solamente ellos. De hecho, 
lo más cercano a un texto de consenso que 
pudo haber tenido posibilidades de conseguir 
el apoyo ciudadano fue el elaborado por la 
Comisión Experta nominada por el Senado y 
por la Cámara de Diputados.

Lo que pasó fue que, tanto en el primer pro-
ceso como en el segundo, la ciudadanía apoyó 
a candidatos que representaban posiciones 
extremas, lo que hizo imposible alcanzar un texto 
razonable y que concitara mayorías. Puede ser 
una verdad incómoda, pero el proceso fracasó 
en buena parte por las decisiones del electorado 
al momento de elegir a sus representantes en 
las instancias constituyentes. 

La pequeña minería en la Región de Coquimbo es 
una importante actividad económica que ha demos-
trado su valor a lo largo del tiempo. Sin embargo, a 
pesar de su contribución al desarrollo regional, esta 
industria se enfrenta a una gran necesidad de recur-
sos para poder seguir creciendo y generando empleo. 
El gobierno regional es consciente de esta situación, 
pero lamentablemente, hasta el día de hoy, sigue 
sin entregar los recursos necesarios para impulsar y 
fortalecer esta actividad. El plazo establecido para 
la entrega de estos recursos es el 31 de diciem-
bre, y estamos a pocos días de su vencimiento. 
En concreto, se requieren más de mil millones 
de pesos y sólo falta la firma de la gobernadora 
Krist Naranjo para traspasar los montos del FNDR.  
En ese sentido, es fundamental destacar la im-
portancia de la pequeña minería en la región. 
No solo genera empleo directo e indirecto, sino 
que también contribuye al desarrollo económico 
de las comunidades locales. Muchas familias 
dependen de esta actividad para subsistir, y su 
falta de recursos significa un golpe duro para ellos. 
La falta de recursos impide el acceso a tecnología 

moderna y a maquinaria adecuada, lo que limita la 
capacidad productiva de la pequeña minería en la 
región. Además, se ven afectados aspectos como la 
seguridad laboral y el cuidado del medio ambiente, 
ya que el 50% de estos recursos estarán destinados 
a apoyo en minas y para potenciar la seguridad.  
Por ello, es necesario que el gobierno regional se 
comprometa con la pequeña minería y cumpla 
con su rol de apoyo y fomento de esta actividad 
económica. Los plazos establecidos deben ser 
respetados y los recursos deben ser entregados a 
tiempo, para evitar la paralización de la industria 
y el impacto negativo en la economía regional. 
No es posible que una actividad tan relevante 
para la Región de Coquimbo se vea afectada 
por la falta de apoyo de la autoridad. Urge una 
solución inmediata y efectiva para garantizar el 
desarrollo sostenible de la pequeña minería y el 
bienestar de las comunidades que dependen de ella. 
Es de esperar que el ejecutivo regional cumpla 
con su compromiso y evite el perjuicio a las co-
munidades mineras. Es hora de que se le brinde 
el apoyo que merece.

Apoyo urgente a la pequeña minería
No es posible que una actividad tan relevante para la Región de Coquimbo se 

vea afectada por la falta de apoyo de la autoridad.

EDITORIAL

Si miramos 2023, no podemos 
desconocer que hubo avances para 
la sustentabilidad en Chile. Por 
una parte, vemos cada vez más 
conciencia ciudadana. De hecho, 
de acuerdo con un reciente estudio, 
la protección del medio ambiente 
es un tema central para más de un 
tercio de los chilenos, siendo la única 
causa ciudadana que ha reforzado 
su relevancia en el tiempo. Esto 
se complementa con normativas 
como la Ley REP, que concretó en 
estos meses hitos cruciales para 
que fabricantes, importadores y 
distribuidores de envases y em-
balajes se hagan responsables de 

su gestión. 
Frente a esto cabe preguntarse, 

¿es suficiente? Lamentablemente 
la respuesta es no, pues ni la volun-
tad ni las leyes están dando paso a 
acciones concretas de la magnitud 
que problemáticas como la con-
taminación por plásticos requiere. 
Seguimos viviendo en la cultura de lo 
desechable y, desde mi perspectiva, 
para salir de eso debemos fomentar 
una industria rentable en torno a 
la revalorización, que actúe como 
incentivo para que las empresas 
inviertan en un cambio verdadero, 
que vaya más allá de supuestos 
logros que son sólo falsa publicidad. 
Y es que las cifras no mienten: entre 
2019 y 2021 el crecimiento de los 
plásticos de un solo uso fabricados 
a partir de combustibles fósiles fue 
15 veces superior al de los reciclados. 

Actualmente no hay medidas para 
fomentar que las empresas con-
taminen menos, ni subsidios para 
incrementar la capacidad de reciclaje 
o impuestos que desincentiven el 

uso del automóvil. Ese escenario es, 
justamente, el que debemos cambiar. 
No podemos enfocarnos sólo en 
empaques, vidrios y neumáticos. Lo 
correcto es comenzar a ver industrias 
como la textil de manera urgente y 
disminuir drásticamente el uso de 
combustibles fósiles en todas sus 
formas. Desafortunadamente, todas 
las políticas ambientales son poco 
populares, pues implican incomo-
didades y nuevos hábitos, y nadie 
quiere perder popularidad a cambio 
de generar efectos reales en el freno 
de la crisis ambiental. 

En suma, debemos mirar con cier-
to recelo los pasos concretados y 
asumir con aún más fuerza los que 
debemos dar. Nada sacamos con 
seguir aplaudiendo avances super-
ficiales o buscando soluciones a lo 
que menos influye en el problema. 
Ese definitivamente no es el cami-
no si queremos evolucionar hacia 
la verdadera economía circular y 
aportar, desde Chile, a las metas de 
desarrollo sostenible. 

Verdadera 
sustentabilidad

OPINIÓN

Gabriel Fonzo

¿Fracaso de la 
clase política?
Sergio Fuenzalida
Abogado y académico U.Central
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“Quiero competir 
por el cargo 

de gobernador 
regional”

RUBÉN QUEZADA, EX DELEGADO PRESIDENCIAL 

ISMAEL HUERTA

Al día siguiente que presentó su re-
nuncia y dejó la Delegación Regional, 
Rubén Quezada, médico de profesión 
y ex delegado presidencial en la zona, 
volvió a lo que estaba haciendo en su 
mismo box, con el auto que tiene y sus 
pacientes. “Vuelvo a lo mío”, confesó. 

- Entonces, todo este tiempo fuera 
del gobierno se ha estado dedicando 
al ejercicio de su profesión. 

“Estoy trabajando media jornada en 
el Servicio de Salud, en la comuna de 
Coquimbo, y al dejar la Delegación 
Presidencial me dediqué a hacer 
varias cosas que habían quedado 
pendientes que tuve que postergar 
para asumir la responsabilidad que 
me encomendó el Presidente en la 
región, como la atención clínica de 
pacientes, mi rol como académico 
en la Universidad Católica del Norte, 
completar mi certificación como es-
pecialista en medicina familiar, que 
fue lo que mantuvo estos dos meses 
abocado en esa materia para poder 
terminar de rendir los exámenes”.

- La gente que lo ve de vuelta, 
¿qué le dice?

“Es divertido ya que se alegran. 
Algunos me dicen que yo era el que salía 
en el televisión, otros me conocieron 
previo a entrar al cargo, mientras era 
delegado y ahora de vuelta. Entonces, 
ha sido como un acompañamiento 
mutuo en este proceso. Ha sido bien 
linda esa transición”.      

- ¿Cuáles fueron sus 
motivaciones para dar 
un paso al costado de 
la delegación?

“Dejé la Delegación 
Presidencial porque quiero 
competir por el cargo de 
gobernador regional, y 
la ley me exigía renun-
ciar un año antes de las 
elecciones. Esa es mi intención y mi 
disposición. Se lo he planteado a los 
partidos que estoy disponible, porque 
esa es mi intención”. 

- En el momento en que dijo que 
iba a renunciar al cargo, me imagi-
no que lo habló con el Presidente. 
¿Qué le dijo?

“Fue una conversación que no surgió 
de la noche a la mañana, fue algo tra-
bajado hace tiempo pero obviamente 
no de manera pública por todo lo que 
eso puede generar. Era una Delegación 
que se encontraba bien evaluada por 
parte del gobierno. De hecho fue la 
primera región que visitó el Presidente 
y pudo venir unos días antes que me 
retirara del cargo, donde estuvimos 
conversando la situación y agradezco 
la confianza que puso en mi para 
trabajar cosas muy importantes y 
necesarias, como la crisis hídrica en 
donde se habilitó al MOP para que 
pueda construir desaladoras. También 
generamos un abordaje de la región 

desde nuestras particularidades, que 
fue importante, junto con resolver 
muchos problemas que llevan mu-
cho tiempo. Estoy agradecido de la 
confianza del Presidente”. 

- ¿Cómo están las conversacio-
nes con los partidos políticos para 
una eventual primaria? Porque el 
bloque es amplio, considerando al 
Socialismo Democrático y Apruebo 
Dignidad.

“En mi último día en el cargo planteé 
que estoy disponible para contri-
buir a los consensos que permitan 
que exista una candidatura lo más 
amplia posible y que no represente 
solamente a un sector, sino que nos 
permita ampliar incluso más allá de 
las fronteras que tiene el gobierno, 
porque es necesario dar más garantías 
a la mayor cantidad de personas de 
que la Región de Coquimbo pueda 
enfrentar sus dificultades con la 
visión de todos los sectores”.

- A modo de balance, como de-

legado, ¿cuales fueron las cosas 
más difíciles que le tocó enfrentar?

“Lo más difícil, que creo que no 
es sólo de la Delegación sino de la 
política actual, es poder anteponer 
las necesidades y las urgencias a lo 
que es el rédito político inmediato de 
una buena cuña. Muchas veces, las 
autoridades y los políticos en general 
nos vemos tentados a dar una gran 
cuña pero muchas veces eso no se 
condice con el trabajo real que hay 
que hacer y eso fue lo que tratamos 
de imponer con sensatez y trabajo y 
estar donde se debía”.

- ¿Cómo vio la llegada de Galo 
Luna a Delegación Regional?

“Tuve la oportunidad de trabajar 
con Galo cuando él estaba como 
delegado presidencial en Limarí. Es 
un hombre muy trabajador, es serio 
y responsable y sin duda creo que la 
región está en buenas manos para 
poder continuar con el programa de 
gobierno que tenemos a nivel nacional 

y regional”.
- Ahora, post plebiscito, a su juicio, 

¿cuales deberían ser las urgencias 
que debería abordar el Gobierno? 

“Las prioridades están claras y lo que 
debe hacerse es resolverlas, ya que 
vemos que todos están de acuerdo 
con que hay que mejorar las pensiones. 
Pero existe una oposición que sigue 
buscando excusas para no hacerse 
cargo de esas prioridades, donde 
tenemos una serie de reformas a nivel 
legislativo para mejorar la seguridad 
y la oposición sigue presentando 
excusas para no aprobarlas. Frente 
a un mensaje tan claro que se dio a 
nivel nacional, en particular en esta 
región, esperaría que en vez de perder 
el tiempo, por ejemplo en acusaciones 
constitucionales o buscando donde 

generar polémicas, todas 
las autoridades deberían 
ponerse a trabajar en esas 
urgencias”. 

- ¿Cómo ha visto la 
situación de la gober-
nadora regional Krist 
Naranjo? 

“Todos tenemos claro 
lo que pasa y lo que no 
pasa con Krist Naranjo. 

Es algo que más allá de ahondar 
en el análisis, tiene que hacernos 
ver y pensar en cómo vamos a sor-
tear esto, porque siguen existiendo 
las mismas dificultades en escasez 
hídrica, reactivación económica y 
necesitamos que todos se pongan 
las pilas para trabajar”.

- Respecto a la realidad regio-
nal, ¿qué proyecto le gustaría ver 
ejecutado?

“Debemos sacar adelante al menos 
la estructuración hídrica, lo que tiene 
que ver con la planta desaladora, y 
cómo se organizan las ayudas de 
emergencia, porque hasta ahora han 
estado desordenadas y poco estruc-
turadas para que se puedan planificar. 
También hay que seguir avanzando 
en el combate al narcotráfico y, en 
salud, está no solo la construcción 
del hospital sino que la formación de 
especialistas, que es donde tenemos 
un grave problema, que es, creo, algo 
prioritario”.

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

En conversación Diario El Día, el otrora representante del Presidente en la 
zona, contó detalles de su salida del cargo a fines de octubre, confirmando su 
intención de poder competir en la elección de gobernador regional. En cuanto 
a su etapa actual, explicó que se encuentra trabajando en el programa PRAIS, 

ejerciendo su profesión de médico.

Debemos sacar 
adelante al menos 
la estructuración 
hídrica, lo que tiene 
que ver con la planta 
desaladora y cómo se 
organizan las ayudas 
de emergencia”
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Ricardo Gálvez Poblete / La Serena

@eldia_cl

“Debe resolverse la situación de la 
gobernadora”: cores fijan prioridades para 2024

COMPLEJOS DÍAS SE VIVEN AL INTERIOR DEL EJECUTIVO LOCAL

En algún momento, la gobernadora Naranjo y los consejeros regionales pudieron trabajar 
mancomunadamente. Ahora, el diálogo está prácticamente ausente.  

CRISTIAN SILVA

Los integrantes del consejo regional afirmaron que la suspensión o hasta destitución de 
Naranjo, ayudaría a generar un mejor clima al interior del órgano. Al mismo tiempo, agregaron 
que el trabajo tiene que volver a enfocarse en enfrentar la escasez hídrica, el financiamiento 

de proyectos municipales y comunitarios, además de la correcta ejecución de los fondos 
concursables.

La relación de la gobernadora Krist 
Naranjo no solo ha sido compleja con 
sus funcionarios, electores e inclu-
so con la prensa, sino que también 
con el Consejo Regional (CORE) de 
Coquimbo. 

De hecho, sus integrantes le so-
licitaron al Tribunal Calificador de 
Elecciones (TRICEL) su destitución 
debido a un presunto abandono de 
deberes y fraude al erario público. 

Como si esto no fuese suficiente, 
se hicieron parte de la causa en su 
contra por una supuesta mala utili-
zación del automóvil fiscal, proceso 
que se encuentra siendo tramitado 
en la Corte Suprema y en el que, 
entre otros antecedentes, se indica 
que Naranjo habría usado el vehí-
culo para ir a centros comerciales, 
supermercados, recintos de salud, 
además de trasladar a su hijo, todas 
acusaciones que podrían resultar en 
la suspensión de su cargo por tres 
meses de suspensión, junto con un 
50% menos de sueldo. 

De este modo, la gestión del CORE 
de Coquimbo no sólo ha tenido que 
concentrarse en realizar el traba-
jo para el que fueron elegidos, sino 
también en fiscalizar la errática y a 
estas alturas, solitaria posición de la 
máxima autoridad.

Precisamente consultado por lo que 
viene en el mediano plazo, el conse-
jero, Francisco Martínez, afirmó que 
se acerca un difícil 2024. 

MAYOR CELERIDAD PARA 
LA ASIGNACIÓN DE RECURSOS

“En primer lugar”, afirma, “porque se 
realizarán elecciones. Sin ir más lejos, 
ya existe algo más de competencia. 
Pero, sobre todo, se encuentra la inmi-
nente suspensión de la gobernadora. 
Es así como ratificándose esta última 
temática, se nos dará algo de aire 
para volver a un buen clima laboral, 
necesario también para comenzar a 
sacar adelante diferentes proyec-
tos. El gobierno regional (GORE) de 

Coquimbo no se encuentra gestio-
nando correctamente las iniciativas 
a su cargo”, agregó. 

Así, Martínez señaló que, por ejem-
plo, sólo se gastó aproximadamente 
un 50% de los fondos concursables. 
Esto, no porque no se presentaran 
desarrollos, sino que por cuanto hubo 
algunos problemas con su tramitación. 

“Muchos proyectos, muchas organi-
zaciones comunitarias quedaron fuera 
de su financiamiento. Allí, el GORE 

de Coquimbo quedó al debe. En esta 
línea, tendremos que focalizarnos 
igualmente en lo que dice relación 
con el déficit hídrico que afecta a la 
zona, que los fondos concursables 
vuelvan a llevarse a cabo en marzo, 
junto con abrir lineamientos con las 
diversas municipalidades para que den 
a conocer iniciativas”, complementó. 

En tanto, su par en el órgano cole-
giado, Lombardo Toledo, junto con 
manifestar que hay que recuperar 

la tranquilidad laboral al interior de 
la institución, dijo que se deben ma-
terializar una serie de desafíos que 
quedaron pendientes.

“Que se concreten los programas, los 
convenios, junto con otras actividades. 
Que se efectúe una gestión muy buena. 
Al mismo tiempo, que se ejecuten los 
hospitales que se encuentran adentro 
del acuerdo del programación. Ya se 
inició el de Coquimbo, espero que 
suceda igualmente con el ubicado en 
La Serena e Illapel. Asimismo, que se 
lleve a cabo el nuevo CESFAM (Centro 
de Salud Familiar) Cardenal Caro que 
hace bastante falta en el sector sur 
de la capital regional”, sostuvo.

De esta forma, Toledo añadió que 
también se debe comenzar con la en-
trega de recursos, tanto a la Secretaría 
Regional Ministerial de Minería (ver pá-
gina 7) como de Vivienda y Urbanismo. 

“No olvidar la plasmación de la carrera 
de Medicina en la Universidad de La 
Serena (ULS), ya que los nosocomios, 
centros de salud familiar, además 
de otros recintos sanitarios están 
requiriendo bastante personal médico 
no solo general, sino que también 
especialistas”, aseguró. 

Por último, la consejera, Ximena 
Ampuero, agregó que, la prioridad en el 
mediano plazo, es tener un resultado 
de la denuncia en contra de Naranjo 
ante el TRICEL. 

“Contratamos a un abogado para 
sacar soluciones concretas sobre la 
crisis por lo que está atravesando 
actualmente el gobierno regional de 
Coquimbo. Además, espero que, en 
el caso de la posible suspensión de la 
gobernadora, su abogado (Isidro Solís) 
deje de dilatar el proceso al interior de 
la Corte Suprema”, concluyó. 

XIMENA AMPUERO
CONSEJERA REGIONAL 

Espero que, en el 
caso de la posible 
suspensión de la 
gobernadora, su 
abogado (Isidro Solís) 
deje de dilatar el 
proceso en la Corte 
Suprema”

FRANCISCO MARTÍNEZ 
CONSEJERO REGIONAL 

Se encuentra la 
inminente suspensión 
de la gobernadora. Es 
así como ratificándose 
esta última temática, 
se nos dará algo de 
aire para volver a un 
buen clima laboral”

LOMBARDO TOLEDO
CONSEJERO REGIONAL 

Se debe efectuar una 
gestión muy buena. 
Al mismo tiempo, se 
tienen que ejecutar 
los hospitales que se 
encuentran adentro 
del acuerdo del 
programación”
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Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl Ofician al GORE para inyectar recursos 
urgentes a la pequeña minería

PROCESO HA DEMORADO MÁS DE 10 MESES 

Un llamado de urgencia hizo la seremi de minería para 
que la gobernadora Krist Naranjo firme, antes del 31 de 
diciembre, los recursos de este FNDR. De lo contrario 

asegura, dicho rubro se quedaría sin fondos.

Quedan pocos días para que termine 
el año y los pequeños mineros no 
tienen los recursos suficientes para 
continuar con su labor ancestral el 
próximo año. 

En concreto, necesitan más de mil 
millones de pesos y sólo se necesita la 
firma de la gobernadora Krist Naranjo 
para que el proyecto FNDR continúe 
el año 2024. 

Al respecto, la diputada Carolina 
Tello ofició a la gobernación para 
apurar el trámite y no desaparez-
ca la actividad minera artesanal. 
De hecho, la Contraloría ya se pronunció 
a principios de este mes de diciembre y 
autorizó los fondos indicando que no hay 
ningún impedimento para obtenerlos. 
“Se está aún a la espera de la firma 
y entrega por parte del área jurídica 
del GORE, en un proceso que ha de-
morado más de 10 meses y que tiene 
sin recursos para  2024 al día de hoy 
a la cartera que desarrolla un trabajo 
esencial con la pequeña minería de 
la región y cuyo plazo límite es el 
31 de diciembre. Hemos trabajado 
fuertemente con la seremi en esta 
situación, en que lamentablemen-
te, hemos oficiado al GORE en más 
de una oportunidad para solicitar 

que se agilice el convenio. Inclusive 
hemos presentado un proyecto de 
resolución solicitando al Gobierno 
adoptar medidas frente a la falta de 
claridad en el financiamiento a la 
pequeña minería por parte del GORE, 
pues sabemos que es un problema 
crítico”, afirmó la parlamentaria.  
Tello agregó que “las y los pequeños 
mineros necesitan trabajar bajo me-
didas de seguridad, certificación y no 
pueden seguir esperando. Oficiaremos 
nuevamente a la gobernadora pues los 
plazos apremian en extremo y espe-
ramos tener una solución inmediata”. 
Por su parte, la seremi de Minería, 
Constanza Espinoza, subrayó que 

“somos una región minera y ha sido 
nuestra prioridad el proteger y fomen-
tar la minería artesanal, ya que es la 
riqueza cultural propia de nuestra 
región. Debemos tener presente que, 
tenemos casi 4.000 faenas, la gran 
mayoría de minería artesanal, quie-
nes viven y trabajan en condiciones 
muy precarias, al estar casi un 90% 
irregulares. Es por esto que necesitan 
el apoyo para un trabajo regularizado 
y más seguro. Como seremi de mi-
nería, nos financiamos casi 100% 
con fondos del gobierno regional, por 
medio del  FNDR. Si bien valoramos y 
agradecemos el trabajo por parte del 
gobierno regional, aún no llegamos 

a la meta, aún nos deben enviar el 
convenio para que sea firmado por 
la subsecretaría y luego por la go-
bernadora. Se debe tener presente 
que debe ser firmado antes del 31 de 
diciembre, de lo contrario pasará a la 
glosa del próximo año y nuevamente 
las y los mineros de la región no ten-
drán el apoyo”, aseguró la autoridad. 
Es por ello que la seremi espera que 
la gobernadora cumpla con su com-
promiso de firmar este FNDR antes 
de que el año llegue a su término. 
“El 50% de estos recursos será para 
reabrir las oficinas provinciales con 
el objetivo de regularizar faenas y 
asistir técnica y jurídicamente a los 
mineros artesanales, mientras que el 
otro 50% estará directamente des-
tinado al apoyo en minas y plantas 
potenciando la seguridad y la pro-
ducción. No debemos olvidar que las 
y los mineros artesanales de nuestra 
región necesitan con urgencia estos 
recursos”, puntualizó. 
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AVISO DE PRIMERA INSCRIPCIÓN 
FISCAL

COMUNA DE OVALLE - PROVINCIA DE 
LIMARI - REGIÓN DE COQUIMBO

Con esta fecha, se da aviso al público en general, que el FISCO DE CHILE, haciendo uso de lo dispuesto en 
el Artículo 58 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces y el Artículo 11 del Decreto Ley 
N° 1.939 del año 1977 y con fundamento en el Artículo 590 del Código Civil, inscribirá a su nombre y se hará 
dueño por primera inscripción, de terrenos ganados al mar, consistente en rellenos artificiales sobre playa 
de mar, ubicados en Caleta Talcaruca, comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, Región de Coquimbo, de 
superficie 422,42 metros cuadrados, individualizados en el plano N° 04301-16057 C.R., de fecha diciembre 
de 2023, del Ministerio de Bienes Nacionales, los deslindes particulares correspondientes son:

NORTE : Terrenos de Playa de Mar, en dos trazos discontinuos de 25,70 metros y 4,90 metros, definidos 
                   por los   vértices 13 – 14 y 15 – 16, respectivamente, en trazo discontinuo terrenos de Playa de Mar 
                   en línea quebrada de dos trazos de 10,40 metros y 7,53 metros, definido por los vértices 17-1-2;
ESTE :     Terrenos de Playa de Mar, en tres trazos discontinuos de 15,63 metros, 1,45 metros y 0,30 metros,   
                  definidos por los vértices 2-3, 4-5 y 14-15 respectivamente;
SUR :      Terrenos de Playa de Mar, en tres trazos discontinuos de 6,85 metros, 4,11 metros y 6,34 metros, 
                  definidos por los vértices 3-4, 5-6, 7-8 respectivamente, en trazo discontinuo terrenos de Playa 
                  de Mar, en línea quebrada de tres trazos de 11,00 metros, 5,70 metros y 5,44 metros, definidos 
                  por los vértices   9-10-11-12;
OESTE : Terrenos de Playa de Mar, el cuatro trazos discontinuos de 2,24 metros, 1,50 metros, 3,98 metros 
                  y 8,44 metros, definido por los vértices 6-7, 8-9, 12-13 y 16-17, respectivamente.

El Dominio de los terrenos, lo adquiere el Fisco de Chile, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 590 
del Código Civil y con fundamento en el Artículo 58 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes 
Raíces y al Artículo 11 del Decreto Ley 1.939 de 1977. Se da aviso a terceros interesados, a fin que dentro del 
plazo respectivo hagan valer sus derechos bajo apercibimiento de inscribir el inmueble a nombre del 
FISCO DE CHILE.
El presente aviso, se fijará en un cartel durante 15 días por lo menos en la oficina del Conservador de 
Bienes Raíces de la comuna de Ovalle.

PALOMA AGUIRRE HUERTA           MARCELO SALAZAR PÉREZ
                  Abogada          Secretario Regional Ministerial Secretaría 

                                                                          Regional MinisterialBienes Nacionales Región de Coquimbo
Bienes Nacionales Región de Coquimbo

 UF 26.12.23: $ 36.747,99 DÓLAR COMPRADOR: $ $887,50 DÓLAR VENDEDOR: $ $887,80 IPC NOVIEMBRE: +0,7% IPSA: +0,75%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 6.153,66 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de + 0,76% y cerró en 
31.176,32 puntos. 

Ricardo Gálvez Poblete / La Serena

@eldia_cl

“El escenario hídrico hace indispensable 
construir una desaladora en la región”

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN CHILENA DE DESALACIÓN (ACADES), CARLOS FOXLEY

El ejecutivo afirmó que se necesita capacidad extra para 
asegurar, en primer lugar, el abastecimiento de agua 
potable para la población. En ese sentido, agregó que 

las desalinizadoras cumplen con la normativa e incluso, 
cuando existen vacíos en la institucionalidad vigente, se 

utiliza la internacional que es aún más exigente. 

De acuerdo al más reciente Informe 
Hidrometeorológico de la Dirección 
General de Aguas (DGA), la mayoría 
de los embalses ubicados en la Región 
de Coquimbo se encuentran a menos 
de un 10% de capacidad. 

Sin ir más lejos, el Cogotí, situado 
en la Provincia del Limarí, solo está a 
4% de su volumen, escenario que ha 
generado la búsqueda de diferentes 
soluciones para enfrentar la escasez 
hídrica. 

Es así como, entre las respuestas 
planteadas, la desalinización del agua 
de mar es la que mayor adhesión 
genera.  

De esta y otras temáticas relacio-
nadas, Diario El Día conversó con el 
presidente de la Asociación Chilena de 
Desalación (ACADES), Carlos Foxley. 

- La sequía que actualmente afecta 
al país y en particular a la Región 
de Coquimbo, ¿qué tan necesaria 
hace la construcción de una o más 

plantas desalinizadoras?
“Es indispensable. No existe ninguna 

duda de que se requiere capacidad 
extra para asegurar, en primer lugar, 
el abastecimiento de agua potable, 
además de para otros sectores”. 

- ¿Estas estructuras son la única 
solución a la escasez hídrica o se 
deben complementar con la imple-
mentación de otras alternativas?

“La desalación no es la única respues-
ta. Por ningún motivo. Por ejemplo, se 
tiene que ahorrar cada litro de agua 
que tenemos, porque se puede utilizar 
en varias oportunidades. Junto con 
ello, se deben minimizar pérdidas en 
los diversos procesos productivos o 
en nuestros hogares con las goteras 
y llaves que quedan corriendo. Al 
mismo tiempo, en los sistemas de 
distribución, en las tuberías, se deben 
controlar los flujos, etcétera”. 

- A propósito, cuando asumió el 
gobierno del Presidente Gabriel 

Boric, se notó cierta lejanía e incluso 
oposición a las plantas desaliniza-
doras, sobre todo, por su supuesto 
impacto en el medio ambiente. 
Sin embargo, con el tiempo, las 
autoridades fueron modificando su 
discurso hasta anunciar la ejecución 
de una. ¿Cómo valora este cambio 
de perspectiva?

“Es muy positivo que La Moneda, 
en la medida que ha ido conociendo 
e interiorizándose más acerca de esta 
temática, haya llegado al convenci-
miento de que las plantas de este 
tipo son diseñadas con tecnología 
de primer nivel, y de ese modo, son 
ingresadas al Sistema de Evaluación 
Ambiental (SEA). Cumplen con la 
normativa e incluso, cuando existen 
vacíos en la institucionalidad vigente, 
se usa la internacional, que es aún 
más exigente”. 

- En esa línea, ¿la Región de 
Coquimbo tiene las condiciones 
geográficas necesarias para alber-
gar este tipo de estructuras? ¿Un 
territorio debe cumplir con algunos 
requisitos específicos?

“Es muy importante elegir el lugar 
correcto para la construcción de una 
desaladora, por cuanto se debe tomar 
el agua de mar y después se devolverá 
con mayor concentración de sales. 
Ahora bien, desalinizadoras hay en 
todo el país. De hecho, existe una 
al costado del aeropuerto de Punta 
Arenas.
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Segunda versión es ejecutada por la Asociación de Municipalidades de la Región de Coquimbo 

Familias de la región son beneficiadas con innovador 
proyecto para recircular agua potable

Con una inversión superior a los 
$232 millones de pesos, la 
Asociación de Municipalidades de la 
Región de Coquimbo, con 
financiamiento del Gobierno 
Regional, se encuentra realizando un 
innovador proyecto para que 
distintas familias de la zona pueda 
optar a una mayor durabilidad del 
agua potable en sectores aislados de 
las 15 comunas.

“Sistema de circulación para la acumulación y 
durabilidad del agua potable Región Coquimbo 
” es el nombre de un innovador sistema de recir-
culación de agua potable, proyecto financiado 
por el Gobierno Regional por $232 millones y 
que es ejecutado por la Asociación de Munici-
pios de la Región de Coquimbo en las 15 comu-
nas de la región, con un total de 75 beneficiarios.

Actualmente, la idea ya fue ejecutada en la to-
talidad de las comunas de las provincias del 
Elqui y Limarí, y prontamente culminará en la 
provincia del Choapa.

Al respecto, Rafael Vera, presidente de la Aso-
ciación de Municipalidades de la Región de Co-
quimbo, destacó que “es el segundo proyecto 

consecutivo que nos adjudicamos del Gobier-
no Regional como asociación, ya que la esca-
sez hídrica es prioritaria. Por eso, la buena re-
utilización de esta agua es importante”.
 
“En una primera instancia, en el año 2022, 
logramos el financiamiento para 75 familias y 
de manera democrática son 5 por cada 
comuna, y tomamos el mismo predicamento 
en esta segunda etapa, versión 2023”, sostu-
vo el presidente de la Asociación.

En esa línea, afirmó que ahora están en la 
etapa final de la ejecución, en donde comentó 
que “nos sentimos muy orgullosos de lo que 
estamos haciendo. Además, estamos agra-
decidos del Gobierno Regional que nos entre-
gó los recursos, confió en la Asociación de 
Municipalidades de la Región de Coquimbo, 
además de los 15 municipios que pusieron a 
disposición a distintas familias que realmen-
te lo necesitaban”. 
 
“Esperamos que estas familias que fueron 
seleccionadas con el proyecto puedan cam-
biar su vida, ya que es un proyecto muy po-
tente y por lo mismo la idea es presentar una 
tercera versión que esperamos que el Gobier-
no Regional, que lo ha evaluado tan bien, lo 
siga haciendo”, puntualizó.

Por su parte, la gobernadora regional Krist 
Naranjo, afirmó que “estos proyectos son in-
dispensables para nuestra comunidad que no 
les ha llegado la ayuda y en este momento sí 

les está llegando, eso nos pone muy conten-
tos como Gobierno Regional, porque esta-
mos llegando a una mayor cantidad de veci-
nos dentro de las comunas de la región y es-
peramos que este tipo de iniciativas se pro-
yecten en el tiempo”.
 
En tanto, Nicolás Moreno, secretario ejecu-
tivo de la Asociación de Municipalidades de 
la Región de Coquimbo, explicó el sistema 
de recirculación para la acumulación y dura-
bilidad del agua potable, el proyecto que se 
encuentran ejecutando en su segunda ver-
sión, “tiene ciertas innovaciones a diferen-
cia también del año pasado, mantiene el kit, 
el panel solar, el estanque 1300 litros, pero 
también perfeccionamos las innovaciones 
en cuanto a la selección del beneficiario”.

En cuanto al perfil del beneficiario, dio a co-
nocer que son familias que están en el Re-
gistro Social de Hogares, dentro de la cate-
goría del 40% más vulnerable de la pobla-
ción, y que además estén dentro de la ruta 
del camión aljibe, ya que por este medio reci-
ben el agua potable, y que además tengan a 
lo menos una actividad productiva.

“Con esto buscamos poder contribuir a un 
mejor desarrollo económico de la localidad 
donde está siendo instalado este kit de reci-
clación de agua potable, y además también 
se trabajan conjuntamente con la municipa-
lidad respectiva, en la cual se conforma por 
medio de una comisión técnica”, cerró.

Particularmente, la Región de 
Coquimbo, tiene muchos sectores 
que son idóneos para su instalación”. 

- Como lo comenté en una pre-
gunta anterior, el gobierno anunció 
la construcción de una de estas 
plantas, sin embargo, sus plazos de 
construcción han sido criticados. 
¿Cree que el modelo de ECONSSA 
podría replicarse en la región y así, 
agilizar sus plazos de ejecución?

“Lo que determina los tiempos de 
construcción son los estudios, junto 
con los permisos ambientales que 
se necesitan. Trámites que van des-
de la concesión marítima, hasta la 
Resolución de Calificación Ambiental 

(RCA). 
De la misma forma, se requieren 

múltiples autorizaciones sectoria-
les importantes desde la CONAF 
(Corporación Nacional Forestal), DGA, 
además de otros servicios.

Sin ir más lejos, en promedio, los 
permisos para la instalación de una 

desaladora tardan ocho años y eso, 
lo tenemos que acortar”. 

- ¿Cuáles son los desafíos para 
que las desalinizadoras tengan aún 
más aceptación desde el ejecutivo, 
el legislativo, pero, sobre todo, de 
la población? 

“Tenemos que continuar con el 

ejemplo de algunas empresas como 
el de Nueva Atacama, que abrió sus 
puertas y de allí que prácticamente 
todos los días recibe a personas in-
teresadas en sus operaciones.

Junto con ello, su sanitaria a cargo, 
sale a realizar educación en colegios, 
universidades u otras instituciones”.  
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No existe ninguna 
duda de que se 
requiere capacidad 
extra para asegurar, 
en primer lugar, el 
abastecimiento de 
agua potable”
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa habitacional año 
corrido 4 dormitorios 2 baños 
entrada de vehículos, sector 
La Florida centro comercial,  F: 
990472183

$630.000, La Serena, sector 
residencial, bonita, 3d, 2b, 
quincho.  F: 993839155

La Serena, Colina El Pino, casa 
amplia, 3d, jardín, patio.  F: 
+56974958768

Arriendo casas amobladas a 
empresas, 3 dormitorios, 6 
camas, sector J.J. Pérez.  F: 
991644403

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Busco arriendo urgente por año 
corrido, departamento o casa, 
sector aledaño al Agropecuario 
La Palmera, $300.000. Contacto  
F: +56934086924 

La Serena, Avda. del Mar, Dep-
to. de marzo a diciembre.  F: 
+56964289519

Serena, Balmaceda 6000, 3 dor-
mitorios, 2 baños, Torre B 104, 
impecable, $450.000.  F: 963746641

Depto. 2d, 1b, año corrido, Puer-
tas del Mar, estacionamiento 
y gastos comunes incluidos, 
$430.000 mensuales. Contacto  
F: 9 77766248

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, central, coci-
na, lavadora, baño privado, 
$200.000, independiente.  F: 
932601456

En Coquimbo, arriendo pieza 
sector Llano, amoblada, cama 1 
1/2 plaza americana, closet, TV 
cable, luz, agua y gas incluido, 
$180.000.  F: 958176866

$250.000, La Serena, bonito, 
mini Depto. amoblado, incluye 
luz, agua, gas, WiFi, a varón 
profesional.  F: 993839155

VENDO - CASA

 UF 2.950, La Serena, sector 
residencial, 3d, 1b, patio amplio.  
F: 993839155 

Casa 2 pisos, Tierras Blan-
cas, 2b, 1b, con subsidio, 
$33.000.000.  F: 939645601

Casa La Florida, 1 piso, calle 
principal, 3d, 1b, $110.000.000.  
F: 939645601

Serena, Benavente 1106, 2 dor-
mitorios, 1 baño, $85.000.000, 
trato directo,  F: 963746641

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

Vendo casa 3 dormitorios, 
2 baños, Sindempart.   F: 
993181512 

VENDO - DEPARTAMENTO

Departamento 3 pisos, semi 
amoblado, 3d, 1b, condominio 

Juan Soldado, Avda. Pací-
fico, con estacionamiento, 
$75.000.000. F: 939645601

Depto. Gabriela Mistral con Los 
Arrayanes, piscina, estaciona-
miento, 2b, 1b, $87.000.000.  F: 
939645601

Vendo departamentos usados 
en La Serena diferentes condo-
minios. Celular:  F: 984353030

Vendo departamento, 1 dormi-
torio, 1 baño, Puertas del Mar, 
estacionamiento, bodega y 
piscina.  F: 993181512 

VENDO - TERRENO

Parcela 9.600 m, en el Valle, 
15 Km de La Serena, fondo 
río, lugar único, árboles, vega, 
agua todo el año, residencial, 
protegido, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$65.900.000.  F: 927618630

Vendo terreno Guanaqueros, 
5.750 m2, Portal Guanaqueros. 
Llamar  F: 950141101

Vegas Sur, terreno 2.000 m2, 
urbanizado, $130.000.000, faci-
lidades.  F: 942053896

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Brilliance Konect 2020 Papeles 
al día, excelente estado, motor 
1.6, color blanco, 50.000 Km, 
único dueño, se vende por 
renovación.  F: +56978656004

En Coquimbo, vendo auto-
móvil Toyota Yaris Sedan XLI, 
Ecco 1.5, 2005, $2.000.000.  F: 
958176866

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita hombre casado, 
menor de 36 años para tra-
bajar en Servicentro. Primer 
turno: Desde ella 07:00 a 14:00 
horas. Segundo turno: Desde 

las 14:00 a las 22:00 horas, 
(45 horas semanales, sueldo 
líquido $600.000 más imposi-
ciones). Solo WhatsApp  F: +569 
57063738

Colegio requiere contratar 
Profesores de Matemáticas, 
Lenguaje, C.S. Naturales, His-
toria, Inglés, Psicologo/a, Edu-
cadora Diferencial, personal 
Administrativo y Auxiliar, buena 
presencia.  F: info@cassjps.cl 

Escuela de Lenguaje de la 
ciudad de Vallenar requiere 
contratar Educadoras Dife-
renciales Postítulo Lenguaje 
y Técnicos en Educación Par-
vularia. Enviar Currículum Vitae 
a:  F: postulacioneseel2024@
gmail.com

Requiero contratar personal 
para establecimiento educa-
cional. Docentes de Lenguaje 
y Comunicación, Matemáticas, 
Historia, Ciencias Naturales, 
Música, Inglés, Educadora 
Diferencial Especialista en 
Trastornos del Lenguaje y 
Asistentes de Aula con mención 
en Educación Especial. Enviar 
currículum a:  F: reclutamien-
toequipo2024@gmail.com

Escuela de Lenguaje y Espe-
cial (TEA) Aliwen, ubicada en 
Aurora N° 3091 Compañía Baja 
La Serena, busca Educadora 
Diferenciales con mención en 
Aprendizaje y Desarrollo, Téc-
nico Superior en Educación 
Diferencial, Terapeuta Ocu-
pacional, Psicólogo(a) Edu-
cacional y Fonoaudiologa(o). 
Interesados enviar C.V. a:  F: 
contacto@escuelaaliwen.cl

Colegio de Las Compañías, bus-
ca para su planta docente 2024 
los siguientes profesionales: 
Profesor(a) de Asignatura de 
Lenguaje, Profesor de Matemá-
tica, Educadora Diferencial para 
Programa de Integración Esco-
lar, Psicologa (o) Educacional, 
Asistente de Aula, Inspectores y 
Auxiliar de Servicios. Interesados 
enviar C.V. a:  F: reclutamien-
to2023ls@gmail.com

GENERALES
VENDO

Conta iner  para  negoc io 
de comida ful l  equipado 
$6.500.000 conversable F: 
977177264

Vendo tablas ½ luna ¾ x 4, 
$3.300. Fono:  F: 9 35657549

Vendo sepultura 4 capacidades, 
más reducciones Parque La 
Foresta.  F: 936789519 - 977641030

COMPRO

Compramos chatarras de fie-
rros, aluminios, bronces, radia-
dores. Retiramos y desarma-
mos en terreno maquinarias, 
extructuras, buses, camiones, 
autos, etc.  F: +56963896954

SERVICIOS

Retiro escombros, basura, 
cachureos y ramas.  F: 950066742

Gerontóloga, Médico, Kinesiolo-
ga, Enfermero, Tens, Paramédico 
y Cuidadoras. En Mi Hogar Feliz, 
Residencia para adultos mayo-
res. Hogar de día y atención 
domiciliaria.  F: +56933716528

Calefon de todo tipo, normalizacio-
nes, reparaciones mantenciones, 
gasfitería integral, técnico certifi-
cado. Fono  F: +569 64804305

SÓLO MAYORES

Boliviana, bonita, excelente aten-
ción, Carolina.  F: 935835268

Javiera, 21 años, blanqui-
ta, delgada, trato pololo.  F: 
+56940743153

Fernanda recién llegada, 18 
años, lugar céntrico, besos 
reales.  F: +56972895190

Claudia, linda, delgadita, blan-
quita, de ojitos verdes, exce-
lente atención.  F: 933483127

Mónica chilena, exquisita masajis-
ta erótica y escort.  F: 926475512

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 16:30 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

@eldia.cl
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Tribunal de Familia de La Serena en causa RIT C-624-2023 seguida en materia 
de Cuidado Personal del niño, con fecha 16 de noviembre 2023, se ha ordenado 
notificar a doña FRANCISCA ALEXANDRA VARGAS IBARRA RUT: 
18015334-9, de la demanda interpuesta por don HERMAN GONZALO 
ROBLEDO TORO, RUT: 17.846.848-0, en su contra, por lo cual se le cita a 
audiencia, la que se celebrará con las partes que asistan afectándole a la que no 
concurra todas las resoluciones que en ella se dicten, sin necesidad de ulterior 
notificación, debiendo el demandado comparecer personalmente y patrocinado 
por abogado habilitado con los medios de prueba de que piensa valerse. El 
demandado deberá contestar la demanda al menos 5 días antes de la audiencia 
referida, conforme lo dispone el art. 58 de la Ley 19.968. La audiencia 
preparatoria se realizará el día 23 de enero de 2024, a las 11:45 horas, sala 2 del 
Tribunal, facultándose a las partes y/o sus abogados asistir VÍA REMOTA, si así lo 
desean. Esta autorización no rige para audiencias en que la parte sea citada a 
declarar, se rinda prueba testimonial o pericial, en cuyo caso las partes, sus 
abogados y demás intervinientes deberán asistir presencialmente. Se adjuntan, 
los datos de conexión, haciendo presente que no se requiere contraseña para 
ingresar a la reunión: Enlace: https://zoom.us/my/sala2jflaserena ID: 469 
249 7848. La Serena, 21 de diciembre de 2023. 
 

 

EXTRACTO DE NOTIFICACIÓN

ALFONSO MOYA PACHECO
Jefe de Unidad (s)

Juzgado de Familia La Serena
MINISTRO DE FE

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

INE invita a postular a las más de 24.000 
vacantes disponibles para cargo de censista

CENSO 2024 DE POBLACIÓN Y VIVIENDA 

El 20 de diciembre pasado se abrió oficialmente el concurso para postular al cargo de censista. El sueldo bruto en tanto, será de 750.000 pesos. 
CEDIDA

 El concurso estará abierto 
hasta el 12 de enero de 

2024 a través del portal 
www.censo2024.cl. El 
período de trabajo, en 

tanto, se extenderá desde 
marzo a junio.

El Censo de Población y Vivienda que 
Chile realizará entre marzo y junio de 
2024 fue presentado oficialmente este 
sábado pasado por el director nacional 
del Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), Ricardo Vicuña, quien informó 
sobre el operativo estadístico más 
grande del país y la postulación al 
cargo de censista.

Cabe señalar que el Censo 2024 en-
tregará información sociodemográfica 
actualizada sobre el tamaño de la po-
blación, su estructura, características 
y distribución territorial, así como de 
los hogares y las viviendas existentes 
en el país, lo que permitirá identificar 
la forma en que ha cambiado el país 
luego de la pandemia y de los flujos 
migratorios internos y externos de 
los últimos años. En otras palabras, 
permitirá saber cuántos somos, dónde 
y cómo vivimos.

Esa información será clave para, por 
ejemplo, detectar necesidades de 
infraestructura y servicios sociales 
como consultorios, escuelas, caminos, 
entre otros, además de determinar 
aquellas localidades sin acceso a 
servicios básicos, medir el déficit 
habitacional y focalizar las políticas 
de subsidios habitacionales en las 
zonas más necesitadas, junto con 
efectuar la implementación logística 
de políticas sanitarias masivas como 
las vacunaciones.

Para proporcionar mayor seguridad 
tanto hacia el personal que trabajará 
en terreno como hacia la población 
que será censada, el INE ha coordi-
nado el apoyo de Carabineros, PDI y 
Fuerzas Armadas, y de autoridades 
nacionales, regionales y comunales 
encargadas de la materia.

Junto con ello, las y los censistas 
vestirán un uniforme institucional del 
Censo 2024 y portarán una credencial 
con un código QR con el cual se podrá 

verificar la identidad de la persona. 
Para tranquilidad de la población, en 
este censo no será necesario que el 
personal del INE ingrese a las viviendas 
para aplicar el cuestionario, ya que 
se deberá responder desde la puerta.

 

PARTEN LAS POSTULACIONES 
PARA CENSISTAS

Dado que el Censo 2024 será en-
tre marzo y junio deberá contar con 
personal en terreno contratado. De 
las cerca de 30.000 personas que 
se necesitarán, más de 24.000 co-
rresponden al cargo de censista.

Las y los censistas son las y los 
encargados de censar a todas las 
personas, hogares y viviendas del 
país, en estricto respeto del Secreto 
Estadístico que debe cumplir el INE 
y de los protocolos de Censo 2024.

Las postulaciones para ser censista 
estarán abiertas hasta el viernes 12 
de enero, a través del portal www.

censo2024.cl. El sueldo por mes 
completo ascenderá a $750.000.- 
bruto, con un contrato a honorario 
que partirá a inicio de marzo.

Si bien no es un requisito poseer 
experiencia laboral, para ser cen-
sista es deseable tener Licencia 
de Enseñanza Media y experiencia 

como examinador(a) de pruebas, 
encuestador(a) o censista, además 
de saber usar dispositivos móviles.

Para consultas sobre el proceso de 
postulación, las y los interesados 
pueden informarse en la página web 
www.censo2024.cl o llamando al 
Fono Censo 1525.

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

Biobio / Chile

@eldia_cl

Oficialismo asegura que no es el momento 
para buscar candidatos a La Moneda

ESPERARÁN HASTA DESPUÉS DE LAS MUNICIPALES DE 2024 

Aunque faltan 
dos años, ya 
comienzan a 
surgir los pri-
meros nom-
bres para ocu-
par el sillón de 
O’Higgins. 

CEDIDA

En medio del debate 
en torno a la carrera 
presidencial, figuras 

políticas del oficialismo 
aseguraron que no es 

el momento de buscar 
candidatos para llegar a La 

Moneda.

Durante las últimas semanas distintos 
nombres han comenzado a sonar en el 
oficialismo como posibles candidatos 
para liderar la carrera presidencial.

Sin embargo, entre las fuerzas po-
líticas que conforman la Alianza de 
Gobierno se ha reiterado la idea de 
que no es el momento de buscar 
candidatos para llegar a La Moneda.

Al respecto, el presidente del Partido 
Radical, Leonardo Cubillos, aseguró 

que hoy el mundo político debe centrar 
los esfuerzos en las demandas de la 
ciudadanía y no en la definición de 
cartas presidenciales.

A pesar de que no hay nada definido, 
una de las figuras que ha tomado 
protagonismo -tras su participación 
en la campaña del plebiscito consti-

tucional- es la ex presidenta Michelle 
Bachelet, quien apareció entre las 
figuras políticas mejor evaluadas en 
la última Encuesta Plaza Pública de 
Cadem.

Sobre este punto, la diputada de 
Convergencia Social, Lorena Fries, 
destacó la figura de la ex manda-
taria. Sin embargo, insistió en que 
-actualmente- no es momento de 
definir candidaturas para la carrera 
presidencial.

En la misma encuesta de Cadem, 
las figuras políticas del oficialismo 
que aparecen entre las preferencias 
presidenciales está la ministra vo-
cera de Gobierno, Camila Vallejo, y 
la ministra del Interior, Carolina Tohá.

Mientras en la oposición ya han 
definido. Entre los sectores políticos 
del oficialismo han señalado que es-
perarán que otras figuras del sector 
puedan desplegarse tras las elecciones 
municipales de 2024.
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Efe / Internacional 

@eldia_cl

Javier Milei tacha a la oposición de 
“corruptos” y “sádicos” por críticas a reforma

EN MEDIO DE LA CRISIS DEL PAÍS VECINO

El presidente de Argentina, Javier Milei, se refirió en duros términos a la oposición. CEDIDA

“Pareciera que algunos por sadismo y otros por corruptos quieren mantener 
encadenados a los argentinos que desean salir de la miseria”, escribió el 

mandatario trasandino.
El presidente argentino, Javier Milei, 

reiteró este lunes su defensa del de-
creto de necesidad y urgencia (DNU), 
que contiene más de 300 medidas 
para desregular la economía y que 
enviará al Parlamento en breve, ante 
el cúmulo de críticas por parte de la 
oposición, a algunos de cuyos miem-
bros trató de “sádicos” y “corruptos” 
por los cuestionamientos a su reforma.

“Pareciera que algunos por sadismo y 
otros por corruptos quieren mantener 
encadenados a los argentinos que 
desean salir de la miseria”, escribió 
Milei en su cuenta de X (antes Twitter), 
parafraseando al ex mandatario ar-
gentino Arturo Frondizi (1958-1962).

El DNU de Milei pretende reformar el 
Estado bajo ajustes fiscales y recortes 
del gasto público hasta lograr un 5% 
del producto bruto interno del país, algo 
que será acompañado por un paquete 
de leyes, para restituir impuestos, 
recalibrar funciones administrativas 
y acuerdos comerciales, a tratar en el 
Congreso a partir del martes.

La cita de Milei se basa en un escrito 
que el hoy fallecido Frondizi publicó 
cuando llevó a cabo reformas, mediante 
decretos, para nacionalizar, mono-
polizar y autoabastecer de petróleo 
a Argentina en una época en la que 
el país consumía más combustible 
del que producía.

El texto citado por el actual man-
datario dice: “el plan de drásticas 
reformas y de rápida movilización 
de recursos que estamos ejecutando 
impone el quebrantamiento de la ru-
tina administrativa. Si no hubiéramos 

eludido esa rutina, todavía estaríamos 
discutiendo los contratos de petróleo 
y las radicaciones de capitales que 
fueron el ariete que abrió el rumbo 
para la transformación profunda de 
nuestra estructura económica”.

El Gobierno de Frondizi estuvo mar-
cado por un desarrollo de la industria 
pesada por medio de empresas multi-
nacionales que se habían instalado en 
el país y con menores intervenciones 
del Estado, hasta que fue derrocado 
por un golpe de Estado militar el 29 
de marzo de 1962.

LAS CRÍTICAS DE LA OPOSICIÓN 
A LA REFORMA DE MILEI

La oposición argentina sigue tomando 

posiciones ante el futuro choque de 
medidas económicas planteadas por 
el Gobierno. El peronismo -debilitado 
tras perder las elecciones- cerró sus 
filas detrás del gobernador de provincia 
de Buenos Aires, Axel Kicillof, quien 
fue el primero en criticar el DNU.

En una reunión con funcionarios 
y referentes de Unión por la Patria 
(peronismo) para analizar la situación 
actual del país, Kicillof aseguró que 
trabajarán “articuladamente” para 
coordinar acciones conjuntas y para 
dar respuesta a “las necesidades de 
las y los bonaerenses”.

“Tenemos el compromiso y la res-
ponsabilidad de representar a toda 
una provincia frente a este plan de 
ajuste, frente a un apretón fiscal, 

monetario y una devaluación muy 
fuerte que descalibra los ingresos 
de los sectores populares”, afirmó 
en un comunicado.

Además, los sindicatos más im-
portantes de Argentina se han pro-
nunciado en contra de las reformas 
y han anunciado una movilización 
para el próximo miércoles en dirección 
al Palacio de Justicia para exigir la 
derogación del ‘megadecreto’, así 
como una protesta conjunta con 
las organizaciones sociales el día 
siguiente.

Por su lado, la Unión Cívica Radical 
(UCR, centro) -integrante del bloque 
Juntos por el Cambio (centroderecha)- 
se distanció de Milei al pedir que el 
Ejecutivo envíe un “proyecto de ley 
espejo” para tratarse en el Congreso.

“El Poder Ejecutivo está a tiempo 
de enmendar su error enviando un 
proyecto de ley espejo que pueda 
debatirse en el Congreso de la Nación, 
recuperando así el camino de la nor-
malidad, la construcción de confianza 
pública, los consensos y el diálogo 
parlamentario”, indicó la UCR en un 
comunicado.

Los radicales forman parte de una 
alianza política integrada por Propuesta 
Republicana (Pro) y por los peronistas 
disidentes Cambio Federal. Tanto la 
UCR como el Pro tienen destacados 
representantes dentro del Gobierno de 
Milei -como la ministra de Seguridad, 
Patricia Bulrrich, y el ministro de 
Defensa, Luis Petri- algo que podría 
hacer trastabillar el equilibro del bloque.
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

4/28 6/26 6/23
Radiación 4

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

12/18 13/17 12/16
Radiación 4

Río Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

13/27 15/29 15/27
Radiación 4

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

11/31 13/30 12/27 
Radiación 4

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

3/30 5/29 4/27
Radiación 4

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

5/30 7/31 7/28
Radiación 4

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

12/18 13/19 12/18
Radiación 4

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

11/21 11/19 11/18 
Radiación 4

HOY MIERCOLES  JUEVES

5/23 6/22 6/21
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13
TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 
Contigo en la mañana. 12.45 Fran-
ja política 13.00 CHV Noticias tarde 
15.30 Contigo en directo 17:30 Las mil 
y nuna noche. 18.30 Pasión prohibida.

20:30 CHV Noticias central
23:00  La divina comida
01.00 Relaciones peligrosas 
02:30  Programación de 
 trasnoche
04:45  CHV Noticias Informa

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos 13:00 24 Tarde 
15:00 Me robó mi vida 15:50 Hoy se 
habla 17.10  El clon. 18:30 Carmen Glo-
ria a tu servicio 19.30 Amor en juego

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:45 Todo por mi familia
23:55  Raphael: Yo soy aquel
01:00 24 Noche 
02:00 Mea Culpa
02:45 TV Tiempo 
03:00 El cuento del tío

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D   12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

1.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.  12.45 Franja política 13.00 Antena 
3D. 15.00 Swiss Nature Labs. 15.30 
Hola, Chile. 19.30 Como dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:20 16:20 Yargi 17:15 La hora de 
jugar 18:05 Nehir  19:00 Seyran y Ferit 
19:40 Como la vida misma

 22.00  Meganoticias Prime
22:40 El Tiempo
22:45 Generación 98
23:20 Yargi
00:25 Como la vida misma
01:15 Sol naciente
03.00 Dulce ambición

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día  13:00 Teletrece tarde 14:30 
El tiempo 14:35 Melissa 15.30 Pasión 
de gavilanes  15.50 Doña Bárbara. 
17.00 Tierra brava en bruto 18:30 ¡Qué 
dice Chile! 

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22.10 Tierra brava
00:30 Tierra Brava - Extendida
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 
03:30 Fuera del aire

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-
1312
OVALLE
Farmacia San Juan . Vicuña 
Mackenna 223 

SANTORA

Esteban

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:04 0.38 B 
09:44 1.14 P 
15:10 0.47 B 
21:56 1.75 P

MAÑANA
04:49 0.34 B 
10:30 1.13 P 
15:53 0.48 B 
22:37 1.75 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
S

O
L

U
C

IÓ
N

Mareas

AMOR: El 2020 ya está finalizando, 
procure no hacerlo con su corazón 
confundido para iniciar mejor una 
nueva etapa. SALUD: La hidratación 
es importante en especial para 
evitar cálculos renales. DINERO: El 
endeudamiento siempre debe ser 
de forma responsable. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 2.

AMOR: Los berrinches no le favore-
ces a la hora de acercarse más a 
esa persona. Es hora de cambian 
esa actitud. SALUD: Reduzca el 
consumo de alcohol. DINERO: El 
futuro puede ser más prometedor 
si dentro de sus objetivos futuros 
está el capacitarse más. COLOR: 
Lila. NÚMERO: 19.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Ya es el momento de que 
continúe su vida y busque la opor-
tunidad de ser feliz. SALUD: Deje 
por favor el cigarrillo. Con esto está 
jugando a la ruleta rusa con su salud. 
DINERO: Basta con que se ponga a 
trabajar en serio para que pueda 
lograr cuanto se proponga. COLOR: 
Magenta. NÚMERO: 14.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Dejarse llevar por el calor de la 
discusión puede hacer que las cosas 
se pongan muy complicadas. SALUD: 
No abuse de la cafeína, que dañará 
su estómago. DINERO: Sus talentos 
debes ser aprovechados de mejor 
manera. COLOR: Lila. NÚMERO: 13.

AMOR: No juegue con ese corazón 
ya que no se lo merece. SALUD: 
Controle su peso, que este no se 
le escape de las manos ya que las 
consecuencias las pagará su co-
razón. DINERO: La mejor inversión 
para su futuro es capacitarse. Lo 
necesita si quiere surgir. COLOR: 
Violeta. NÚMERO: 17.

AMOR: El pasado debe quedar ahí 
o de lo contrario le perseguirá por 
siempre evitando que sea feliz. 
SALUD: Trate de no exagerar sus 
emociones para evitar que éstas 
se transformen en enfermedades. 
DINERO: Grandes posibilidades de 
cambio. COLOR: Negro. NÚMERO: 16.

AMOR: A veces se debe ser más 
decidido/a cuando se trata de 
buscar la felicidad que busca para 
usted. SALUD: Descansar es muy 
importante cuando el ritmo ha sido 
tan intenso en este año. DINERO: No 
desajuste el presupuesto que tiene. 
COLOR: Café. NÚMERO: 8.

AMOR: En los suyos puede encon-
trar ese abrazo de consuelo que 
tanto necesita. SALUD: Si tiene la 
posibilidad de alejarse de algunos 
problemas no dude en hacerlo, 
eso le ayudará a sentirse mejor. 
DINERO: Las cosas las debe buscar. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 10.

AMOR: Evitar los malos entendidos 
es una tarea compleja pero no 
imposible si es que quiere afianzar 
los vínculos afectivos. SALUD: Pro-
cure desconectarse un poco para 
encontrar algo de paz. DINERO: 
Recuerde que quien se esfuerza 
será premiado/a. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 29.

AMOR: Hay que dejar de ver las co-
sas solo desde su punto de vista, 
es importante ponerse un poco en 
el lugar de la otra persona. SALUD: 
Mucho cuidado con las alergias en 
la piel. DINERO: Si le están ofre-
ciendo un negocio tenga cautela. 
COLOR: Rojo. NÚMERO: 12.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: El orgullo no es un buen 
consejero en este momento, es 
mejor que piense las cosas de 
un modo diferente. SALUD: No 
pierda la constancia sobre sus 
tratamientos médicos. DINERO: 
Haga frente a cualquier gasto 
que se presente, no los poster-
gue. COLOR: Verde. NÚMERO: 3.  

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Trate de buscar un punto 
medio entre usted y su pareja 
para que las cosas terminen mal. 
SALUD: Esos dolores de cabeza no 
deben ser tomados tan a la ligera. 
DINERO: Irán dándose las cosas 
al terminar el mes, pero sea con-
siente para evitar desfinanciado. 
COLOR: Plomo. NÚMERO: 26.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Fiesta de Andacollo: tranquilidad 
marca previa de tradicional procesión

ESTE 26 DE DICIEMBRE 

En medio de una jornada 
caracterizada por el fuerte 
calor, tanto turistas como 
locales y vendedores se 
mostraron conformes 

por como se ha llevado la 
festividad hasta ahora. 

Continúa la tradicional Fiesta Grande 
en honor a la Virgen de Andacollo, cuyas 
jornadas han estado marcadas por una 
gran cantidad de visitantes, mayores 
medidas de seguridad, un comercio 
más ordenado y un fuerte calor. 

De esta forma, la localidad se prepara 
para la tradicional precesión programa-
da para hoy martes 26 de diciembre.

Este pasado fin de semana en tanto, 
se llevó a cabo el traslado de la imagen 
de la Virgen de Andacollo hacia la 
basílica menor de la ciudad, uno de 
los actos más significativos en esta 
festividad. 

Desde el municipio de la comuna 
en tanto, subrayaron que hasta ahora 
la festividad se ha llevado de buena 
manera.

Así lo confirmó el alcalde de Andacollo, 
Gerald Cerda, quien comentó que “cla-
ramente, en vista de que es feriado, 
se ve un mayor arribo por parte de las 
personas, tanto de la región como de 
las distintas partes del país. En ese 
aspecto, hoy día (ayer) tiene una mayor 
intervención el proceso de fiscalización 
por parte de Carabineros, Servicio de 
Impuestos Internos y también por parte 
del MINSAL en Andacollo puesto que 

Turistas y locales 
expresan su con-
formidad por como 
se ha desarrollado 
la festividad reli-
giosa hasta el mo-
mento. CRISTIAN SILVA

este lunes tenemos la mayor concen-
tración de comercio”, declaró.

Asimismo, el edil valoró el orden que 
se pudo observar durante el día previo 
a la procesión y que los altercados 
fueron escasos.

“Hasta ahora las cosas están fun-
cionando con normalidad. Claramente 
hay conflictos de manera diminuta 
con algunos comerciantes externos, 
los cuales están siendo reapostados 
en los lugares que nosotros tenemos 
predefinidos en esta circunstancia 
de mayor aglomeración de personas 
y también de comercio”, indicó Cerda. 

UNA JORNADA EXITOSA

Durante este lunes, un equipo de Diario 
El Día se trasladó hasta la comuna 
de Andacollo para observar in situ la 
marcha de esta festividad religiosa y 

para recoger la opinión de aquellos 
que se han acercado a la localidad. 

Es el caso de Ulises, quien se encon-
traba de paso por Andacollo, y quien 
manifestó su curiosidad por la forma 
en que se desarrollaba la jornada.  

“La verdad es que está bien boni-
to, hacía tiempo que no veníamos. 
Por unas promesas llegamos acá a 
Andacollo”, indicó.

Para Mauricio en tanto, otro visitante, 
la fiesta “siempre es un ícono de la 
región y hay que visitarla, al menos, los 
que somos creyentes. Igual no nos ha 
acompañado el clima, pues está muy 
caluroso, pero se ve la gente devota que 
siempre va a venir a la fiesta y vamos 
a seguir a la ‘Chinita’ por siempre”.

Desde el punto de vista de los co-
merciantes, Margarita, quien tenía su 
puesto en la gran feria establecida en 
las inmediaciones de la plaza subrayó 
que la última jornada “ha estado bien 
movida, no nos podemos quejar. Ha 
habido harta concurrencia de gen-
te. Nosotros somos emprendedores 
andacollinos, así que estamos super 
contentos porque todo esto suma 
para nosotros”, señaló.

Así lo confirmó también Violeta, 
otra comerciante, quien destacó la 
fuerte afluencia de público durante 
los últimos días.

“Más calor, más gente, pero super 
tranquilo porque hay mucho carabi-

nero, guardias externos. Está super 
ordenado y limpio también”, valoró 
la comerciante. 

Diego Jiménez / Andacollo

@eldia_cl

GERALD CERDA
ALCALDE DE ANDACOLLO 

Hasta ahora las cosas 
están funcionando 
en normalidad. 
Claramente hay 
conflictos de manera 
diminuta con algunos 
comerciantes externos, 
los cuales están siendo 
reapostados en los 
lugares que nosotros 
tenemos predefinidos 
en esta circunstancia de 
mayor aglomeración de 
personas y también de 
comercio”
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